

# LA DINAMITA

(Continuación de "Patria y Letras,")

QUINCENARIO RADICAL Y LITERARIO.

QUE NO SE VENDE NI ADMITE SUBVENCIONES DE NADIE

Fundador y Director: José María Blázquez.

En España, hace ya tiempo,  
el que trabaja no come,  
el vago triunfa y engorda  
y el ladrón arrastra coche.

Del libro: *Latidos*.

Redacción y Administración: Colón, 5.

Suscripción: En toda España, dos meses, 25 céntimos, número corriente, 5. Atrasado 10.

De los escritos firmados responderán sus autores.

Si á la Libertad doy vivas  
y los *guindillas* me prenden,  
en cuanto suelto me vea  
daré los vivas más fuertes.

Del libro: *Latidos*.

## PÁRRAFOS

—Como decíamos ayer—continuó mi amigo—hay que impedir á todo trance que vuelvan á reinar «los comités de hormigas rojas» y que vuelva á lucir «don Farol Apagado», porque si tal sucede, la masa obrera abandonará otra vez al partido republicano volviendo á las filas del socialista-obrero, y los intelectuales que hoy tienen alguna fe en la República, se declararán francamente anarquistas. Socialismo, República, Anarquismo, todo debe ser para nosotros *uno y lo mismo* en los momentos actuales, todo cabe dentro de esta definición: *una aspiración común al mejoramiento social*. ¿Qué ésto es muy vago? Conformes; pero téngase en cuenta que si eso que queremos lo encerramos en una fórmula más concreta, en algo más determinado, nos quedamos enseguida sin Socialismo, sin República y sin Anarquismo. No ha nacido quien pueda sintetizar en un credo la común aspiración de todo un pueblo. Para realizar las mejoras que deseamos, estorba lo existente; vamos, pues, contra lo existente, todos juntos, pero cada uno con su programa inédito, que para derribar no hacen falta los planos del arquitecto, sino la piqueta del albañil.

Por otra parte, ¿somos acaso los llamados á edificar? ¿puede alguien asegurarnos que vamos á sobrevivir á la catástrofe?.. Nuestra misión es destruir, y provistos todos de la piqueta demoledora y todos alerta y conjurados para esgrimirla en cualquier ocasión y con cualquier pretexto, constituyamos por todas partes grupos revolucionarios completamente acéfalos que

agiten constantemente, sistemáticamente, de tal manera que no pase día sin dejarse oír la voz de la protesta, llegando hasta infundir pánico si es preciso. Que no espere nadie la orden de salir á la calle porque *nadie* debe estar encargado de dar esas órdenes; que cada uno se subleve cuando lo crea oportuno sin preocuparse de si ha de vencer ó ha de ser vencido; con confianza ciega, con fe absoluta, vayamos todos contra todo á toda hora, satisfechos de que cumplimos un deber sagrado y no halagados por la esperanza de recibir los favores del jefe cuando sentado en el trono principie á distribuir sus gracias. Una sola esperanza debe animar á los grupos de la conjuración y á los individuos de los grupos, la de ser vengados por los que sobrevivan y honrados por la última gota de sangre derramada que reclamará, de la posteridad redimida, dicha, libertada, el recuerdo imprecadero de los que sepultaron su vida en las ruinas del edificio que ellos mismos derrumbaron.

—Todo eso es muy hermoso—dije yo—pero no hay quien esté dispuesto á derramar su sangre. El «devenir» lo queremos para nosotros, no para los que vivan después de nosotros. Ya lo dijo Ruiz Zorrilla: «Los españoles quieren una revolución sin sangre, una República franca de porte. El individuo obra á impulsos del egoísmo. Es capaz de sublevarse obedeciendo las órdenes de un Don Quijote que le ofrezca el gobierno de una isla, y hasta estoy por decir que no se subleva si no lleva la credencial á la barricada».

Pero mi amigo tiene fe absoluta en el pueblo, y me contestó en tonos que revelaban su convicción profunda:

—No sabe usted observar y traduce mal los hechos. El pueblo no es egoísta, es por el contrario esencialmente altruista, generoso, desinteresado. Lo que ocurre es que los «faroles apagados» y los «comités de hormigas rojas» le han despertado el egoísmo y le han castrado la voluntad con ofrecimientos estupendos. La cosa no puede ser más natural; si á usted le dicen que la mejora á que aspira la obtendrá *gratis el amor*, exigiéndole únicamente que se tome la molestia de *no pedirla*, lo prudente, lo sensato y lo lógico es esperar, pues... *calos gar o kindunos*: es hermoso el riesgo.

—Pero deje usted que los jefes y subjefes hagan en los municipios sus campañas moralizadoras y pronuncien en las Cortes sus elocuentes discursos; deje usted que acaben de desarrollar sus vastos planes revolucionarios, entregándose al confort de sus palacios y deleitándose con las armonías de la Naturaleza, mientras Maura hace la revolución desde arriba y la política de Silvela resuelve los más áridos problemas; deje usted que el hambre llegue á todas partes y que reciba sepultura, con las víctimas de la miseria y del mauser, el principio de autoridad tan cacareado por todos y el prestigio de la administración de justicia, y verá usted entonces, si no hay comités, ni juntas encargadas de ahogar la voz de la protesta, surgirá ésta potente, vigorosa, de esos grupos revolucionarios federados. —Que Lerroux y Soriano tengan habilidad para *poner música* á la oratoria parlamentaria, dejando oír, desde su tribuna de diputados, la trompa de caza que tanto juego da en el Congreso belga cuando Fournemont le esgrime contra la

mayoría del gobierno; que todo se desacredite; que el pueblo deje de ser cándido y entonces verá usted lo que es el pueblo, el único redentor, el mártir verdadero.

Nos separamos. Mi amigo se marchó confiando en el pueblo y yo me quedé bendiciendo los hielos primaverales, las grandes nevadas de Mayo, que quemán las plantas y siembran el hambre.

FRANCISCO VILLANUEVA.

Salamanca Mayo 1903.

## Sobre los festejos de la feria

(Conflicto en puerta)

Quiero tratar este complicado asunto, inspirándome desde luego en el criterio general del pueblo, que es también el mío, y procurando hacerlo con toda la calma y mesura posibles, aunque para ello tenga que violentarme no poco, dado mi espíritu vehemente, exaltado y radicalísimo, que sin rebozo predico y manifiesto en todas partes y ocasiones.

He hablado con número considerable de personas, tanto de las que llaman de peso, caracterizadas, distinguidas, etc., como de las que no llevan estos nombres, y todas han abundado en las mismas opiniones que voy á exponer sin hipocresía.

Opinan y opinamos que si se quiere que la Exposición y demás festejos lleguen á feliz término y tengan probabilidades de éxito, debe pedirse el concurso improrrogable y directo—mediante la convocación de una junta magna á imitación de la celebrada cuando la concesión de la Escuela superior de Industrias—del Ayuntamiento en primer lugar y después de todos los centros, sociedades y círculos, tanto de obreros como de industriales, que representen alguna fuerza, algún poder en el engranaje total de este pueblo.

Opinan y opinamos que las distintas comisiones deben ser más nutridas y sobre todo más heterogéneas, para que no suceda como con la de Juegos Florales, en la que predomina el elemento clerical, puesto que en ella hay dos curas, dos *Santiaguetes*, que son más curas y más clericales que todos los que visten sotana, y un Méndez que, por más de haber sido masón y haberse llamado demócrata, se ha clericalizado ostensiblemente.

Opinan y opinamos que con un cura que tuviera la representación del clero había muy bastante; que el Presidente nato de la Comisión

general de festejos debe ser, de hecho y de derecho, el Alcalde de Béjar, puesto que el señor Méndez fué designado para ese cargo, *por ser Alcalde*, debiendo haber cesado en el uno cuando cesó en el otro; y que si se obstina en seguir en tal puesto, contra viento y marea, dará lugar á que se acepte y crea el rumor que corre de que ambiciona más principalmente el bombo y la ostentación que el bien y la gloria de este pueblo.

Opinan y opinamos que no es justo ni acertado pedir dinero y locales al Municipio y prescindir de él para todo lo demás, y que tampoco lo es empeñarse en ir contra los deseos y el gusto del pueblo, después de haberle pedido en letras de molde que contribuya *arrascándose el bolsillo*.

Opinan y opinamos que, demostrado que sin el concurso de todos no pueden hacerse en la debida forma los festejos anunciados, deben intervenir todos en su confección y arreglo.

Opinan y opinamos que no debe traerse á los Juegos Florales un mantenedor indiscutiblemente clerical, como de fijo se pretende, porque ésto sería echar un borrón sobre la Historia de la muy noble, muy leal, *liberal* y heroica ciudad de Béjar, que tanta sangre ha derramado en defensa de la sacrosanta Libertad; y deleitarse en la segura provocación de un conflicto de trascendencia.

Opinan y opinamos que es un terrible sarcasmo que, al celebrarse, porque sí, las juntas generales de las distintas comisiones de festejos en la Sala de sesiones de nuestro Concejo, el Alcalde, que forma parte de una comisión, tenga que pedir la palabra y ver en el sillón presidencial, que sólo él tiene derecho á ocupar, á otro ciudadano ajeno ya á la Casa del Pueblo. ¡A buena hora hubiera consentido eso el señor Méndez!

Opinan y opinamos que los dos *Santiaguetes* entorpecen la buena marcha de las comisiones, con sus acostumbradas imposiciones torquemadescas, es decir, que estorban allí, como estorban en todas partes, incluso en la iglesia y en el cepillo del pan de San Antonio.

Opinan y opinamos otras muchas cosas que dejamos en cartera, hasta ver el sesgo que toman los asuntos, desde ahora hasta el número próximo.

Para patentizar nuestra imparcialidad, desinterés y recto fin, hago constar que, en *El Adelanto* del 20 de este mes, se publicó un buen artículo del ilustrado, probo y respetable ex-alcalde de esta ciudad, don Robustiano García Nieto, per-

sona de reconocida sensatez, á quien nadie podrá tachar de exaltación, parcialidad, ni radicalismo, en el cual artículo se tratan, con criterio muy parecido al nuestro, la mayor parte de las opiniones que acabo de exponer.

## Decisión interesante

Creiendo satisfacer los naturales deseos del vecindario, publicamos el siguiente expresivo y solucionador telegrama:

«Gobernador á Alcalde.

Por R. O. de ayer 24 se ha admitido la excusa presentada por don José Méndez del cargo de Alcalde de esa Ciudad y disponiendo S. M. el rey que ese Ayuntamiento elija Alcalde presidente. Por correo remito órdenes.»

## Noticias y Apuntes

Desde el inmediato mes de julio volverá á ser semanal nuestro periódico. Si ponemos que nuestros abonados recibirán con agrado la noticia.

Le haremos también de dobles dimensiones, si el público está dispuesto á darnos tan decidido apoyo como hasta aquí.

El joven e insigne pianista español Joaquín Malata, acaba de ganar en París el premio Diemer, tras reñida lucha.

Tan grata nueva nos entusiasma y reanima grandemente, á la vez que viene á demostrar una vez más que, ya que no en otras materias, marchamos á la cabeza de Europa en las distintas manifestaciones del Arte, aunque lo contrario afirmen y propalen los pessimistas sistemáticos.

Dice *La Democracia* de León:

### HOMENAJE A ECHEGARAY

«Se han reunido los directores de periódicos para tratar de la forma de tributar el proyectado homenaje de admiración al ilustre dramaturgo don José Echegaray.

Se ha acordado nombrar una comisión, á la cual se ha confiado la misión de organizar los festejos con dicho motivo.

Entre otros, existe el proyecto de invitar á todos los periódicos de España para que en un día dado lleven una plana con trabajos de Echegaray.

Proyéctase también celebrar una manifestación de periodistas para saludar en su domicilio al gran autor, y algún otro acto, para el cual se recabará el concurso del gobierno.»

LA DINAMITA se adhiere calurosamente e incondicionalmente á todos los acuerdos que se tomen y á cuanto sea tributo de admiración, á esa enciclopedia andante y viviente que se llama José Echegaray.

En Zaragoza se ha celebrado un mi-

in para  
obrer  
Nosotr  
an frecu  
a los hon  
solo del  
ipidicac  
tantos-c  
con la le  
buria á

Muy ce  
in hon  
hijo que  
bar sigu  
legado  
llevaron  
dónde t  
la vez q  
ME JORN  
su casa  
hambre  
Y los  
nuestra  
do dos ó  
engorda  
Los prod  
todos pu  
dos, los  
del Ban  
cular, y  
de San  
tan sati  
ficar no  
Cuánta  
El ha  
defende

En un  
los áña  
cientes  
el pasad  
az cont  
los obr  
dade  
teneci  
ción, au  
reivind

Como  
tores, l  
de Serv  
que se  
en la m  
jueves  
Alejan  
dente d  
liguo m  
le Poli  
pueblo.  
el resu  
A pe  
ba por  
proclá  
mado E  
traer á  
majad  
servios  
cuand  
lar, et

Nos  
brican  
callam  
radas  
que le  
ello la  
el ham  
tos hij  
aya ha  
Que  
sin ser  
le arre

El A  
acorda

EQUIDAD

in para protestar de la prisión de los obreros en España. Nosotros también protestamos de que sean frecuentes y fácilmente se aprisionen a los honrados hijos del trabajo, por el solo delito de pedir sus derechos y reivindicaciones, mientras corren sueltos tantos criminales y tantos ladrones que con la levita y la *chistera* han logrado burlar a la justicia de estos tiempos.

Muy cerca de nuestra Redacción vive un honradísimo matrimonio con un hijo que se ha pasado tres días sin probar siquiera el pan. A tal extremo ha llegado su miseria que el 22 de este mes llevaron a la esposa, desde el obrador donde trabaja uno ó dos días semanales la vez que más y donde gana el *ENORME JORNAL DIARIO DE TRES REALES!*—á su casa, desmayada de necesidad, de hambre, para que lo entendais mejor.

Y los coches seguirán corriendo por nuestras calles, los burgueses devorando dos ó tres principios todos los días y engordando á sus perros con bizcochos, los productos que Natura brinda para todos pudriéndose por estar amontonados, los duros, las onzas y los billetes del Banco enmoheciéndose por no circular, y la tan decantada conferencia de San Vicente de Paul tan tranquila, tan satisfecha y tan orgullosa de practicar *noche y día la caridad cristiana!* ¡Cuánta mentira y engaño! ¡El hambre nos cerca! ¡Bejaranos! ¡A defenderse, á morir matando!

En un numeroso mitin celebrado por los anarquistas de Barcelona, pertenecientes á treinta y seis sociedades, en el pasado mayo, se acordó un boicottaje contra la guardia civil, es decir, que los obreros se retiren de los talleres donde trabajan hijos de individuos pertenecientes á ese cuerpo. La disposición, aunque dura, nos parece lógica, reivindicadora y emancipante.

Como sabrán muchos de nuestros lectores, los oficiales jóvenes del ejército de Servia, han tarmado una conjuración que se ha exteriorizado dando muerte, en la madrugada del 11 de este mes, jueves de *corpus* por más señas, al rey Alejandro, á la reina Draga, al Presidente del Consejo de ministros, á un antiguo ministro de la Guerra, al ministro de Policía y á la guardia de Palacio. El pueblo se halla entusiasmadísimo por el resultado de esta revolución.

A pesar de que el elemento civil opta por la República, resulta que fué proclamado nuevo rey un príncipe llamado Pedro. Matar á unos reyes para traer á otros, nos parece una solemne majadería nacional. Y perdonen los servios. De todos modos, ¡Alfonsito! cuando las barbas de tu vecino veas pelar, etc.

Nos han asegurado que cierto rico fabricante de esta ciudad, cuyo nombre llamamos por no manchar nuestras honradas columnas, respondió á un obrero que le pidió trabajo, invocando para ello la horrible miseria de su hogar y el hambre desesperante de sus pobrecitos hijos, con estas criminales palabras: *«ya hay en la plaza lechugas.»* Que pongan un bozal á ese canalla sin sentimientos, ó mejor todavía, que le arrastren para escarmiento.

El Ayuntamiento de Manzanares ha acordado suscribirse con 11.000 pesetas.

para la fundación de una caja de socorros de los obreros del campo, creada con el fin de evitar la usura.

¡Porqué no se hacen en Béjar cajas de esa índole! Pues muy sencillo, porque no habría quien diera un céntimo para ellas.

Según nuestros informes, los exámenes verificados en todas las escuelas de Béjar han complacido al público y á la comisión del Ayuntamiento que los presencié. Siempre esta ciudad se honró teniendo buenos maestros.

Nos limitamos á reflejar el juicio ajeno, sin indicar el propio, porque nos ha sido totalmente imposible asistir á dichos exámenes, á pesar de que algunos profesores nos han invitado. Sabido es que nuestro director vino cuando ya se habían celebrado algunos de ellos.

Con mucho gusto hemos sabido y publicamos que bastantes obreros, tanto manuales como intelectuales, entre los cuales estaba nuestro director, no se descubrieron, al paso de la procesión, el jueves llamado de la octava del *corpus*. Béjar se va emancipando; esto lo demuestra.

¡Adelante, sin desmayos ni cobardías!

Un millonario mejicano se ha comprometido á pagar la deuda de cincuenta millones de duros que tiene su patria. ¡Pues vaya una cosa! Rasgos como ese los estamos viendo todos los días en España y más especialmente en Béjar. Y sinó miren ustedes más abajo lo que arroja la suscripción abierta hace más de dos meses, para un fin altamente benéfico.

SUSCRICIÓN á beneficio de las atribuladas y desvalidas madres de los pobres escolares asesinados en Salamanca, Federico García Gómez é Hipólito Vicente García:

	Ptas.
Suma anterior	650

Volvemos á decir que nos avergüenzamos, —porque creemos que viene en desdoro, en desprestigio, en rebajamiento y en deshonor de este honrado, laborioso y sufrido pueblo, víctima de los explotadores y parásitos sin entrañas— entregar á esas pobres madres la miseria de seis pesetas y media!

Nuestro buen amigo de Ciudad-Rodrigo, el ilustrado licenciado en Filosofía y Letras, don Juan Sánchez González, acaba de licenciarse también en Derecho, con la nota de sobresaliente. Dámosle la más sincera y expresiva enhorabuena.

Hán visitado nuestra redacción *El Defensor*, semanario órgano del partido de Unión Republicana del distrito de Alcira-Alberique (Valencia); *La Linterna*, periódico satírico y progresista que ve la luz en Santa Cruz de la Palma, (Canarias) los días 8, 15, 23 y 30 de cada mes. *El Aparecido*, semanario democrático de Aranda de Duero (Burgos), y *La República*, bisemanario de Valladolid.

Estimamos la visita y establecemos gustosos el cambio con todos ellos.

Ha empezado á publicarse en Madrid el periódico *Unión Nacional*, órgano de los licenciados del Ejército y Armada, con derecho á destinos civiles. Su director y redactores merecen un entusiasta aplauso por la brillante campaña que en interés de dicha clase vienen haciendo desde sus columnas.

Desearnos larga vida y prosperidades al nuevo colega, en la lucha que con tanta decisión emprende.

La noche del 29 de este mes tendrá lugar, en el café Industrial de esta ciudad, una velada artística, en la que presentará un escogido programa de alta y moderna prestidigitación el célebre profesor en ciencias ocultas señor *Hernandini*.

INSTRUCCIONES PARA LA Organización del Partido Republicano POR N. SALMERÓN

Con el fin de hacer manuable y que no se extravíen las instrucciones dadas por tan ilustre jefe, la empresa de *La Prensa de Madrid*, las ha impreso en forma de libro, para mayor comodidad.

Precio del folleto: 10 céntimos de peseta en toda España. Pídase en todas las librerías y conserjes de los casinos republicanos de España, ó por correo, á *La Prensa*, Puerta Cerrada, 5, Madrid.

TEATRO

La notable compañía cómico-dramática que dirige el primer actor don Federico Porcel, vióse precisada á suspender la función anunciada para ayer sábado, 27 del que fina, á causa de la falta de concurrencia, no obstante venir precedida de buen nombre y á pesar de que una de las obras que habían de representarse es de las que atraen á los públicos y alcanzan en Madrid cientos de representaciones. Lamentamos el tan poco feliz resultado.

Hoy domingo se proponen estrenar el renombrado melodrama en ocho actos, *El Registro de la Policía*, que ha constituido siempre un éxito colosal en cuantos teatros se ha representado.

Es lástima que el público no procure corresponder á los esfuerzos que por complacerle y divertirle hace esta compañía.

FLORES DE LOS GRANDES CEREBROS

Sin las flores y las mujeres no habría poesía ¡Qué triste la vida entonces!

Est. tip. de la Viuda de Aguilár

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## LA REVOLUCIÓN SOCIAL

Tan sugestivo título lleva un hermoso libro—última producción del insigne sociólogo Ernesto Bark—del que nos hemos ocupado ya dos veces en estas modestas columnas.

Su precio es de 3 pesetas, pero nosotros le cederemos, en concepto de regalo, por el ínfimo coste de 1 peseta á nuestros suscritores, y por 1'50 á nuestros lectores.

A éstos les bastará presentar los dos últimos números de LA DINAMITA.

## SE VENDE

una huerta con muchos y buenos árboles frutales y un trozo de mata de castaños, bien sea por suertes separadas ó en conjunto.

Está enclavada en el sitio del Cantero de esta ciudad, tiene cuatro huebras de terreno y quince horas de riego del pago de la Magdalena.

Para tratar, dirigirse á Juan Pouzols, calle de Mansilla, núm. 23, Béjar.

## Ideas y Sentimientos

Este es el título de un nuevo tomo de poesías de nuestro Director que está editándose en Madrid y que aparecerá en breve.

## SEGUNDA DE PEDRO MAILLO.

## RENOMBRADA MODISTA

la más antigua y de Béjar, con treinta años de incesante práctica. Confecciona con gusto, rapidez y perfección, vestidos, capas y abrigos de todas clases, para niños de ambos sexos, señoritas y señoras. Tiene su domicilio en la Redacción de este periódico.

## LATIDOS

Doscientos cantares, por José María Blázquez, solo por dos reales.

De venta en las principales librerías de España y en la Redacción de este periódico.

Provincia de.....

Sr. D.....